«Rites à la carte»

«Traditionis custodes», la lettre apostolique, publiée le 16 juillet 2021 par le pape François, remet à jour certains rites de l'Eglise; c'est une occasion de nous interroger sur le rôle des rites et leurs significations.

Commentaires et portrait de l'abbé Antonio Ruggiero, prêtre remplaçant à la paroisse catholique de langue française de Berne.



Abbé Antonio Ruggiero

PROPOS RECUEILLIS PAR XAVIER PFAFF | PHOTO: RP

Une présence internationale

Originaire d'Italie, mais né en Belgique et de langue maternelle italienne puis flamande, l'abbé Antonio a fait ses études à Louvain et connait très bien la Belgique. Actuellement, l'abbé Antonio Ruggiero vit en Suisse depuis 20 ans.

«J'ai été responsable de la Mission catholique italienne de Bienne pendant plus de 17 ans. La MCI comptait chaque année environ 200 enfants au catéchisme; j'ai par exemple lancé et motivé avec succès une structure d'aides-catéchistes. Les jeunes sont très importants dans la vie d'une paroisse. » L'abbé Antonio a rejoint la paroisse catholique de langue française de Berne en septembre 2019 et en juillet 2021.

Rites et sacrements

«Les rites s'expriment particulièrement par les sacrements, mais il faut d'abord savoir que le sacrement

par excellence c'est l'être humain lui-même, femme et homme. Le Seigneur qui a créé l'être humain, ne sait faire qu'une chose: aimer. Il nous aime tels que nous sommes, d'un amour immuable et inconditionnel, au-delà de celle ou celui que nous voudrions être.»

Le reste, et donc les rites de l'Eglise, sont d'origine humaine et peuvent à tout instant être changés.

«Les rites sont une nécessité pour l'homme. Ils nous font du bien, ils nous ouvrent le cœur quand ils sont accompagnés de mots qui donnent Vie. Par exemple, pour le baptême, on observe des rites précis autour du cierge: remise du cierge, le père allumant le cierge, puis père, mère et parrain-marraine touchant le cierge pendant la lecture. Ils symbolisent la lumière du Christ présente dans la vie de l'enfant. La confirmation est un rite important dans le sens où la personne devient officiellement chrétienne et adulte. Et c'est lorsque l'on essaie de vivre la loi de l'Amour qui est le Christ, que l'on devient un chrétien adulte; les autres rites sont alors sources d'inspiration.

Ils sont présents aussi en fin de vie, par exemple par le sacrement des malades, ou l'accompagnement des personnes en fin de vie. «Le prêtre qui donne ce sacrement entre en relation avec la personne malade ou mourante, ainsi qu'avec les proches présents. Les cœurs s'ouvrent en la présence du Seigneur.»

D'autres rites sont à mentionner, tels le baptême à l'âge adulte, la tradition de la crèche et du sapin de Noël, ou les rites associés au sacrement du pardon.

Au-delà des rites

La vie du chrétien est jalonnée par toutes sortes de rites exprimés principalement par les sacrements. Ils sont importants car ils répondent à des besoins humains. Mais plus que de suivre les rites, la vocation du chrétien, point majeur, est de «vivre l'Amour du Christ au quotidien. Le passé avec ses rites, son histoire et sa culture est primordial; le futur, avec tout ce qu'il peut nous apporter, l'est tout autant. Mais c'est dans le présent que le Seigneur crée et donne Vie. Et c'est dans ce présent que je veux essayer de vivre authentiquement ma foi au sein de l'Eglise».